
〝ありがとうファーム〟に（4.30）

　〝ありがとうファーム〟は、
「生き生きと堂々と、人生を
生きる」、「知ることは障がい
を無くす」と、 4 種類の障害
福祉サービスの提供を行って
おられます。障害福祉サービ
ス等報酬改定などについてお
話を聞きました。

「京山えーもの探検隊 part4」（5.6）

　今回のテーマは「防災イベ
ント×脱出ゲーム」。岡山市
京山地区 ESD・SDGs 推進協
議会（地域の絆プロジェクト）
＆明誠学院高等学校のコラボ
で、大盛況。子どもたちが楽
しみながら役立つ学び、分かりやすく的確な体験
型のワークばかりで、感動しました＠京山公民館。

観音寺用水にホタルが 1 頭（5.19）

　理大の学生の皆さんが幼虫を育て、3 月に地域
の子どもたちが「緑と水の道」に放流をしたもの
です。私自身は 5.19 に、光っているのを見つけ
て感動しました。「ホタルが戻ってきてほしい」
という皆さんの願いが叶って嬉しいです。

映画『REALVOICE』上映会＆トーク（6.23）
　
　「虐待は大人になって終わりじゃ
ない」。当事者でもある監督の山本
昌子さんが、虐待経験のある若者
達 70 名と作ったドキュメンタリー
映画です。短いメッセージに、「子
どもたちの声を聞いてほしい」と
一生分の思いが詰まっていました。
→ https://youtu.be/R8LhlmtvBMs
　主催／一般社団法人ぐる～ん・岡山市

女性議員の皆さんで、「岡山市ファミリー・サ
ポート・センター（ファミサポ）」訪問（6.26）

　ファミサポは、預かり
や送迎など育児のサポー
トをしてほしい方 ( 依頼
会員 ) とサポートしたい
方 ( 提供会員 ) が育児の相
互援助活動を行う事業で、
子育て支援の大切な施策
です。職員の皆さんと意見交換をしました。
岡山市ファミサポ（TEL:086-227-2525）。

のぞみ日誌から
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編集後記 ★「ナシゴレン（インドネシ
ア料理）を作りながら、みんなで日本

語を話してみよう」。7 カ国、
来日 3 カ月～ 30 年の方々
とご一緒しました（6.29、京山公民館）。

　「パリ五輪出場 前田穂南選手
を励ます会」に参加をしました

（6.2）。日本記録保持者の前田
さんはピカピカでした。8.11、
パリ五輪最終日の真夏のレー
スです。ご自身が言われたよう
に、元気な状態でスタートライ
ンに立ってほしいです。

＊岡山市から地震支援で、4月13日までに延べ2,892人の職員派遣をしています。また、ボランティア入りしている団体・友人たちもいます。

「女性議員と語る未来」を行いました

　 七 夕 の 7 月 7 日。
黒川愛さん（真庭市
議）、真鍋陽子さん（笠
岡市議）、大塚愛さん

（岡山県議）、そして
私・鬼木のぞみ（岡
山市議）。県内の女性
議員 4 人から話題提
供を行い、参加者の皆さんとおはなし会をしました。國
友さよさん（岡山市議）もご参加くださり、ひと言。私
たちの話を聞く、皆さんの視線がアツかったです。
　女性議員の大切さ、どうしたら女性議員が増えるのか
等、グループワークも盛り上がりました。ジェンダー平等
の暮らしは、どんな人にも優しい社会だと私は思います。

YouTube 動画『女性議員の視点で一年を振り返る』

　「虹色通信 Plus ！
／おにきのぞみ市議
会 報 告 」（YouTube
版）を表記タイトル
で、5 月に発信しま
した。
　ゲストは、國友さ
よさん（岡山市議）と市場恵子さん（大学非常勤講師）
です。幼児・児童の傍聴制限がなくなったことなど、ぜひ、
ご覧ください。https://youtu.be/vPcrUWBhtAg

おにき・のぞみ

こんなツーショット／パリ五輪出場の前田穂南選手と

地元の皆さんに敬意を表した能登訪問

　5 月 8 ～ 10 日に能登を訪れました。雲一つ
ない青空がひろがり、静かで美しい海でした。
　私は、「共生地域創造財団（FCCC）」職員
で友人の豊田佳菜枝さ
んに同行しました。炊出
しや物資支援配布、そし
て皆さんの居場所となる
カフェ「あったか fe」な
どの活動をしておられま
す。
　道路はほとんど通れる
ようになっていましたが、
壊れた家の多くはそのま
ま。輪島の街中では工事
やトラック、活動する行
政職員やボランティアの
姿をほとんど見かけるこ
とがなく、不思議なほど
に静かでした。
　輪島の料理人の皆さん
が、地震翌日から炊出しを
始められた「輪島セントラルキッチン」など、
被災された地元の皆さんのがんばりばかりが
印象に残ります。また、「復旧・復興への速度
が遅い」という声が心に積もりました。あれ
から 2 ヶ月。報道からはそう変わっているよ
うに思えません。政府の支援強化が必要です。

防災施策。女性視点でさらに見直そう

　7 月 10 日、市議会総務委員会で群馬県高
崎市の防災施策を視察しました。能登半島地
震を踏まえて行われた中から 2 つの施策を紹

介します。
＊「移動式トイレトレー
ラー」とその電源にもなる

「電気自動車」の配備予算
です。自らの被災時はもち
ろん、他自治体にも派遣
ができ、日常的にはイベン
ト等で広報に使われます。
能登で役立っていたトイ
レトレーラーは、「みらい
え」代表質問でも質しま
した。前に進めたいです。
＊能登半島地震において、
女性ならではの悩みが表
面化をしています。高崎
市では、この 4 月から防
災安全課を 2 つに分け、2

　　　　　　　　 課には、女性職員を配置
（女性 3 人 / 4 人）。備蓄や避難所運営マニュ
アルを女性視点で更に見直します。課設置は
わかりやすく、意気込みも感じます。
　防災施策の見直しとともに、日頃も肝心。
暮らしの中のジェンダー平等も進めていきま
しょう。　　　　

女性議員がもっと増えたら…
― 女性の視点から政治をみる ー

（上）  孤立集落だった地区に向かうときの海岸線。
　　  地震で隆起し、海藻が乾燥して白い帯が続きます

（下）  FCCC 職員の豊田佳菜枝さんと輪島市にて



6 月議会 一般質問から

 
＊岡山市こども総合相談所、第三者評価を受けての対応：・担当職員を10名増員、・児童虐待相談対応件数の捉え方について集計方法を変更、・国の基準の見直しに対応して、児童指導員1名と心理療法担当職2名を配置／指摘はしてきました。第三者評価でないと変わらなかったことは遺憾です。

＊自省をこめて。大きな事業なのに、議場での議論や調査のなかでのスポーツ関係者へのアンケートはありましたが、有識者の会、市民WS、パブコメなど、市民の声を聞く機会はありませんでした。市長は、「とりわけ若い世代の皆さまに…」と述べられていましたが、20代すべての3議員が反対でした。

　6 月議会の焦点は、新アリーナ建設〈公設
民営（独立採算）〉を前提とした、座席数拡大
等にまつわる追加調査予算 2,000 万円でした。
☆私の周りには熱心にプロスポーツについて考えたり、コンサートへの期待大の方もお
られますが、圧倒的に反対が多いです。多額の税金は、直接、生活に関わることに使っ
てほしいという声もあります。☆岡山市の進め方には、場所の選定等も含めて、丁寧さ
が足りなかったと思います。全体では可決（私も含めて反対 9 人）です。（続きは上欄）

１．バス路線の再編計画
　　〜視覚障がい者の視点から
２．海や河川のプラスチックごみ
３．公立夜間中学

1.  バス路線の再編計画

　乗継拠点での音声案内も含め、良好
　な利用環境確保にむけて検討する

Ｑ　岡山市はバス路線維持のため、来年
度からバス路線を再編し、幹線と支線に
分割。支線は小型バスで運行する計画で
す。視覚障がい者の方から、幹線と支線
を乗り換えるときの安全面が心配だとお
声をいただきました。「市民のひろば」に
掲載されている乗継拠点イラストには、
デジタルサイネージ、ベンチなどは描か
れていますが、アナウンス設備はありま
せん。ぜひ、つけていただきたいです。
市長　交通弱者への配慮は必要不可欠で
ある。スムーズな乗継環境は重要なポイ
ント。円滑に動けるよう対応する。
理事　音声案内も含め、良好な利用環境
の確保を図るため、検討をする。運行当
初における乗継拠点での人配置も一定の
効果があると考え、検討する。
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2.  海や河川のプラスチックごみ

3.  公立夜間中学 あつい！  熱中症は大丈夫？

熱中症対策アンバサダーに  ▶
水を小まめに飲んで、無理をしないように。岡山市は大
塚製薬と協定を結び、熱中症対策に取り組んでいます。
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もっと身近な議会を　－ こどもへの主権者教育を －

・「こどもページ」には、こども向け
市議会ガイド「市議会ってなぁに？」
が入っています。ご覧くださいね。
・ 7.23 に岡山市議会でははじめて「子
ども模擬議会」を行います。小学校
5・6 年生が、議場で議会をロールプ
レイ体験します。
・「こどもページ」→
　https://www.city.okayama.jp
　/gikai/index.html

＊ 岡山市議会 HP に「こどもページ」が。「子ども模疑議会」も開かれます。

＊ 遺憾／質問時間の充実等を求めた「陳情」が否決されました。

＊ タブレットからファイル投影ができるようになりました。

　この 6 月議会からで、私も含めて、
多くの議員の皆さんが使われました。
写真上側の大画面への資料投影はキ
レイで、見やすかったです。「みらいえ」
の若者議員がハード・ソフト両面か
ら考えた提案をもとに、議会運営委
員会で検討をしてくださいました。

陳情内容：・議員の質問時間をもっと長くすること。・市民による本会議の撮影や録音
を自由にすること。／改選後の議会で、代表質問も一般質問も短くなりました。時間
は 10 秒でも貴重です。／以前は、本会議の撮影は、申請をすれば、傍聴席からできま
した。／残念ながら、「みらいえ」と「共産党」9 人の賛成だけで、否決されました。

　海ごみ回収処分。管理者が対応でき
　ない場合は市で極力柔軟に対応する

　ボランティア回収された河川ごみ等
の運搬・処分費用について、岡山県は、
45L ごみ袋 50 袋以上のごみ回収見込み
であるときに負担しています。　
Ｑ　県制度の 50 袋に満たない場合は、
岡山市が回収を行うべきです。岡山市は、
具体的にどのように支援を行いますか。
環境局長　海ごみボランティアについて
相談できる市の窓口を知らせるチラシな
どの作成を検討します。回収された海ご
みが 50 袋に満たなくて、やむを得ず回
収場所の管理者等が対応できない場合
は、市の方で極力柔軟に対応します。県
制度の 50 袋以上という袋数について、
少なくならないかということには、県と
実際どういう状況だったのか等の情報交
換や協議を引き続き行っていこうと思う。

　「安心して通えますよ」と、
　対象となる方に寄り添う発信を

　公立夜間中学「岡山市立岡山後楽館中
学校夜間学級」の開設が 2025 年 4 月と、
一年を切りました。学び直したいという
想いやニーズがある皆さんに、不登校
だった方や外国人も含めて情報が届き、
希望と安心感をもって入学してもらえる
よう、準備を進めてほしいです。
Ｑ　「夜間学級」案内のリーフレット（4
月入学者向け）配布が始まっています。
　このリーフからは、「こ
んな素敵な学校だから、
いっしょに学びません
か」、「安心していらし
てください」というメッ
セージが伝わってきませ
ん。基本方針の目指す学
校像について、ニーズのある人に寄り添
い、不安を拭うように具体的にアピール
をすべきではありませんか。
　随時入学者の方も含めたリーフを作
り、内容も練り直すべきではないですか。
教育長  できるだけ当事者の方に寄り添っ
て、行こうかなと思えるリーフにする必
要はある。考えながらやっていきます。
Ｑ　紙媒体だけでなく、教育長による動
画メッセージを発信しませんか？
教育長　私が出演している教育委員会広
報動画『教育長がきょうもいく』で、7
月中に発信できるように計画をしている。

［動画：『夜間中学 授業体験会編』が配信
されています。➡ https://www.youtube.
com/watch?v=GAuQvuT0Dg4］

乗継拠点の現イメージイラストに、音声
案内がありません。ぜひ、つけてほしい。 岡山市立夜間中学への相談・問い合わせ

　岡山市教育委員会就学課（夜間中学担当）
　TEL：086-803-1588
　夜間中学への入学願書の受付は、2024 年
10 月 1 日から始まります。

「自分は入学できるのだろうか」「どんな勉強
だろう。自分に理解できるだろうか」など、
わからないこと、不安なことは、遠慮なく、
お問い合わせください。※岡山市 HP から

※岡山市議会 HP から


